



*El Valle del Cabriel (dcha.) y el río Júcar (izda) son las apuestas turísticas más fuertes de ADIMAN. Ambos espacios singulares quieren ser ejemplo de desarrollo sostenible.*

que poder estructurar dicha vertebración son, sin duda, el turismo y los denominados 'proyectos de cooperación'. El turismo, porque, insistían, las condiciones de La Manchuela son propicias para ello; y, los 'proyectos de cooperación', maticaban, porque el conocimiento de las iniciativas y experiencias que se están desarrollando en otros municipios «contribuye a enriquecer nuestras acciones». Todo ello, por supuesto, sin perder de vista una idea clave: la idea de la sostenibilidad porque, explicaban los representantes de ADIMAN, el progreso y el desarrollo nunca han de estar

refinidos con el obligado respeto al medio ambiente.

### **El turismo**

La realidad consumada de que, de un tiempo a esta parte, el turismo de interior empieza poco a poco a desbancar al turismo tradicional de 'sol y playa', así como el hecho de que La Manchuela conquense cuente con una riqueza natural, cultural y patrimonial digna de ser tenida en cuenta, ha hecho que los oriundos del lugar se decidan a poner en marcha iniciativas y proyectos orientados a explotar un turismo sostenible en la zona. De hecho, el 40% de los fondos ya otorgados con

cargo al LEADER PLUS se encuentran de un modo u otro (recuperación del Patrimonio, infraestructuras hosteleras y hoteleras, etc.) relacionados con este sector que, como afirmaba Miguel Ángel Moraga, está experimentando en los últimos tiempos una más que significativa «eclosión».

Dos son los espacios naturales en torno a los que la Asociación para el Desarrollo Integral de La Manchuela Conquense quiere apostar con más fuerza: la zona Este, con la sobrecogedora presencia del valle del Cabriel, un espacio natural único donde se concentra la mayor biodiversidad de la zona y, la zona Oeste, en la que el río Júcar, es el gran protagonista.

Ambos macroyectos, explicaba Moraga, se encuentran ya en marcha. El primero, gracias a la aprobación el pasado año del Plan de Dinamización Turística 'Valle del Cabriel' que ha conseguido que las Administraciones central, regional y local, así como la Agrupación provincial de Hostelería de Cuenca trabajen de manera coordinada y conjunta en una misma dirección y, el segundo, con la puesta en marcha de un proyecto original y rico en

torno a una de las fuentes de riqueza más importantes de la comarca, el río Júcar, y que pasa por la construcción de una especie de Centro de Interpretación del medio fluvial que se cono-

cerá bajo el nombre de Centro Agroambiental 'Los Nuevos'.

### **Cooperación**

Son muchos y variados los proyectos de cooperación con otras entidades y municipios en los que participa ADIMAN, según señaló Sixto Pozo, presidente de la Asociación. Por ejemplo: la Universidad Pablo Freire, cuya finalidad es la conservación de las tradiciones y de todos aquellos temas que tienen que ver con «el saber popular»; la Red de Ciudades Sostenibles que insiste en la necesidad de compatibilizar el progreso de los pueblos con el respeto al medioambiente; o, el 'Sistema de Información Geográfica' (SIG), al que el propio Pozo calificaba como «un instrumento de trabajo de mucho interés».

También son muchos los proyectos que ADIMAN tiene en perspectiva. Dos, para Pozo, tienen una especial relevancia: la iniciativa comunitaria EQUAL, orientada a propiciar la igualdad de oportunidades en el ámbito laboral entre hombres y mujeres y, la firme voluntad de desarrollar inventarios arqueológicos en la comarca para, por un lado, faci-

litar a los ayuntamientos sus futuras actuaciones urbanísticas y, por otro, poder poner en marcha itinerarios turísticos que oferten al visitante algo más que el mero paisaje.

*Los dos 'ejes'  
principales en torno a  
los que ADIMAN  
pretende estructurar el  
desarrollo de La  
Manchuela son el  
turismo y los proyectos  
de cooperación*